



Значение деловой культуры юриста в контексте развития правовой культуры современного общества

Славова Наталья Александровна,
заведующая кафедрой юридических дисциплин Российского нового университета,
кандидат юридических наук
slavova.natalja@yandex.ru

Цель. Особенности профессии юриста требуют индивидуальных (особенных) взаимоотношений с клиентами и коллегами. Одна из важных задач в деятельности юриста — это предоставление профессиональной правовой помощи (услуги) лицам, которые в этом нуждаются. Повышение эффективности и усовершенствования профессиональной подготовки юристов путем формирования деловой культуры, как одной из составной высококачественной юридической деятельности, является необходимым как в лично-коммуникативных связях, так и для повышения правовой культуры в обществе. Профессиональная культура юриста рассматривается как определенная разновидность субкультуры, которая «включает» в себя элементы различных видов культур. Основным компонентом формирования профессиональной культуры юриста является его профессиональное правосознание, которое непосредственно влияет на характер профессиональной деятельности, в том числе отражается на деловой культуре. В связи с этим необходимо провести исследование касательно влияния деловой культуры юриста на правовую культуру общества и формирования правосознания граждан. **Методология:** диалектика, герменевтика, компаративистика, анализ и синтез. **Выводы.** Для юриста важно владеть деловой культурой, которая была бы действенной и одновременно связанной с особенностями и условиями профессиональной деятельности. При определении деловой культуры юриста необходимо учитывать: 1) профессионально-трудовую деятельность; 2) коммуникативную компетентность; 3) коммуникативную направленность; 4) личностные и профессиональные качества юриста. Не менее важными в формировании деловой культуры юриста являются высокая самоорганизация и ответственное отношение как к выбранной профессии, так и к собственной правовой культуре и правовой культуре общества в целом. Деловая культура юриста имеет важное значение для развития правовой культуры как отдельного индивида, так и общества в целом. **Научная и практическая значимость.** Статья посвящена исследованию проблематики взаимосвязи и взаимообусловленности деловой культуры юриста и правовой культуры. В статье проанализированы основные подходы к исследованию деловой культуры юриста как элемента правовой культуры. Также в статье автор обращает внимание на развитие правовой культуры современного общества через представителей юридической профессии.

Ключевые слова: право, деловая культура, правовая культура, юрист, правовое воспитание, деятельность юриста, общение.

Significance of the Lawyer's Business Culture in the Context of Development of the Modern Society Legal Culture

Slavova Natalya A., Head of the Department of Legal Disciplines of the Russian New University, PhD (Law)

Purpose. Features of the legal profession require individual (special) relationships with clients and colleagues. One of the important tasks in the activities of a lawyer is the provision of professional legal assistance (services) to people who need it. Improving the efficiency and improving the professional training of lawyers through the formation of a business culture as one of the components of high-quality legal activity is necessary, both in personal communication, and to improve the legal culture in society. The professional culture of a lawyer is considered as a certain kind of subculture, which “includes” elements of various types of cultures. The main component in the formation of a professional culture of a lawyer is his professional legal consciousness, which directly affects the nature of professional activity, including the impact on business culture. In this regard, it is necessary to conduct a study on the impact of the business culture of a lawyer on the legal culture of society and the formation of legal awareness of citizens. **Methodology:** dialectics, hermeneutics, comparative studies, analysis and synthesis. **Conclusions.** It is important for a lawyer to own a business culture that is effective and at the same time related to the characteristics and conditions of professional activity. When determining the business culture of a lawyer, it is necessary to take into account: 1) professional and labor activity; 2) communicative competence; 3) communicative orientation; 4) the personal and professional qualities of a lawyer. Equally important in shaping the business culture of a lawyer is a high self-organization and responsible attitude both to the chosen profession and to one's own legal culture and the legal culture of society as a whole. The business culture of a lawyer is important for the development of a legal culture, both of an individual and of society as a whole. **Scientific and practical significance.** The article is devoted to the study of the relationship and interdependence of the business culture of a lawyer and legal culture. The article analyzes the main approaches to the study of the business culture of a lawyer as an element of legal culture. Also in the article, the author draws attention to the development of the legal culture of modern society through representatives of the legal profession.

Keywords: law, business culture, legal culture, lawyer, legal education, activities of a lawyer, communication.